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La UAEM en la prensa: 
 
Comienza la recuperación de restos humanos en fosa irregular de Jojutla 
Peritos federales y estatales recuperaron 50 fragmentos o restos óseos en la primera jornada de exhumación 
de al menos 35 cadáveres que en julio de 2014 fueron enterrados por trabajadores de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) en una fosa común del panteón Pedro Amaro de este municipio, sin respetar los protocolos 
mínimos para su posterior identificación, informó Javier Pérez Durón, titular de la dependencia estatal. Esta es 
la segunda fosa irregular localizada en Morelos durante el gobierno del perredista Graco Ramírez, pues desde 
marzo de 2014 fueron inhumados 117 cuerpos en las inmediaciones del panteón de Tetelcingo, municipio de 
Cuautla, los cuales ya fueron recuperados y seis identificados y entregados a familiares. En la exhumación en 
Jojutla, al igual que en Tetelcingo, participan peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), de la Policía Científica y de la Procuraduría General de la República (PGR) para vigilar a los 
trabajadores de la FGE, pues empleados de esta dependencia son acusados de inhumar cuerpos de manera 
irregular cuando el fiscal era Rodrigo Dorantes, actual delegado de la PGR en Durango. Pérez Durón, María 
Hernández, vocera de familiares de desaparecidos, su hermana Amelia y Anselmo Apodaca, titular de 
Servicios Periciales de la PGR, ofrecieron una rueda de prensa alrededor de las 15 horas para informar sobre 
el hallazgo de pequeños restos humanos. Son más o menos 50 fragmentos. No te puedo decir si sólo son de 
un cuerpo o de varios; por eso se están haciendo embalajes, explicó el fiscal morelense. Algunos familiares 
consideraron una grave irregularidad que pedazos de costillas, de huesos de piernas o del cráneo fueron 
hallados sin embalar e incluso encima de la primera cama de cadáveres enterrados en julio de 2014 en esta 
fosa. Angélica Rodríguez Monroy, madre de Viridiana, desparecida en 2012, ingresó a la fosa y denunció que 
los fragmentos no se sacaron con el cuidado debido. “Esos restos estaban así, esparcidos, no estaban en 
ninguna bolsa. No se debió rascar de esa manera; se debió hacer a mano y con brocha aunque nos 
lleváramos más tiempo, no de manera mecánica. Cualquier huesito es importante. A lo mejor para ellos son 
huesos y ya, pero para nosotros significa que alguien regrese a casa, dijo la madre de Viridiana e integrante 
de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas en Morelos. Entre los restos los peritos hallaron dos botellas 
con dos números de carpeta, además de ropa talla 28 y otras evidencias que la FGE no resguardó al enterrar 
los cadáveres. La exhumación concluyó a las 16:55 horas, cuando se observó la primera cama de cadáveres 
enterrados por trabajadores del Servicio Médico Forense (Semefo) de la FGE. Se espera que este miércoles 
comiencen a exhumar cadáveres completos. Además de los peritos de la FGE y de la PGR, participaron 
especialistas de la Policía de Investigación y de la UAEM. Alejandro Vera Jiménez, rector de la institución 
educativa, y Javier Sicilia, dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, igual que familiares de 
víctimas llegaron a las 7 horas para reiterar que estos trabajos son fruto de la lucha de colectivos de familias 
de desaparecidos, no de la voluntad del perredista Graco Ramírez. Vera Jiménez y Sicilia demandaron que se 
investigue al gobernador perredista por las inhumaciones clandestinas durante su administración (119 en 
Tetelcingo y tentativamente 35 en Jojutla). Que no se olvide que estas fosas las abrieron funcionarios del 
gobierno de Graco, apuntó el rector. Sicilia afirmó que sólo por el caso de los seis cuerpos –de los 117 
exhumados en Tetelcingo– que ya fueron entregados a sus familiares, Graco Ramírez “ya debería haber sido 
llamado a cuentas y renunciado si tuviera tantita dignidad. Eso habla de cinismo, complicidad y desprecio por 
la vida. El tipo cree que puede ser candidato a la Presidencia de las República: Gravísimo. ¿Entonces, qué? 
¿Vamos a esperar a que huya como (el ex gobernador de Veracruz, Javier) Duarte para que empecemos 
realmente a ver la dimensión del problema de las fosas en el estado?, preguntó. En la comunidad de 
Tetelcingo se localizaron dos fosas donde trabajadores de la FGE enterraron irregularmente 117 cadáveres 
desde marzo de 2014, y fueron exhumados en junio de 2016, por presión de colectivos de víctimas y de la 
UAEM. Casi ocho meses después de la exhumación en Tetelcingo, Sicilia lamentó que siga impune, pues sólo 
están en investigación dos funcionarios de la FGE de 42 que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
señaló como presuntos responsables de las fosas en la recomendación que emitió por este caso. Son dos 
funcionarios menores de la FGE. La misma fiscalía no puede ser juez y parte, y no se ha llamado a cuentas al 
gobernador. Ese es el problema de que el Poder Judicial esté al servicio del Ejecutivo, opinó Sicilia. Mientras, 
a la fosa llegaron ciudadanos de todo el país para solicitar que les tomen muestras de ADN a fin de 
compararlas con las de los cadáveres allí depositados. 
La Jornada, p.28, (Rubicela Morelos Cruz), 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/estados/exhumacion-fosas-panteon-jojutla-jardines_del_recuerdo-
morelos-uaem-milenio_0_923907689.html 
 
Clandestinas, las inhumaciones de cuerpos en la fosa de Jojutla: Vera 
Calificó de clandestinas las inhumaciones de cuerpos en la fosa de Jojutla al no cumplirse con la normatividad 
vigente, acusó Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
quien al abrirse la fosa y dar inicio con la exhumación de cuerpos de la misma, exigió cumplir con los 
protocolos en materia legal, forense, de identificación, entre otros, para dar certeza. “Si no se cumple con ello, 
si no se les practica las pruebas de ADN, necropsias de ley, si no se suben los indicios posesorios que podría 
ayudar a su identificación, me parece que desde la inhumación y exhumación son clandestinas”, dijo el rector 
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de la máxima casa de estudios, quien señaló ya está a disposición el personal científico universitario para 
colaborar en estas tareas. Cuestionado en torno a la disculpa pública por parte del titular de la Fiscalía 
General del Estado a las familias con integrantes desaparecidos, lamentó que no exista voluntad política ni 
humana por reconocer los errores que se cometieron con la puesta en marcha de las fosas de Tetelcingo y 
ahora de Jojutla, y que eso se debe a la apatía. Y que esto representa impunidad además, pues de 92 
personas investigadas por el caso de las fosas, sólo dos están sujetas a proceso, y esa impunidad es la que 
se utilizó en la puesta en marcha de dichas fosas en las que insistió, no se dio cumplimiento a los protocolos a 
los que están obligadas las autoridades. El rector Vera Jiménez lamentó que la falta de acciones efectivas no 
para el aumento en los índices delictivos, principalmente en las ejecuciones, lo que ha lacerado a los 
morelenses, de ahí la necesidad de replantear las estrategias de seguridad, lo que dudó mucho pues no se ha 
notado el interés de las autoridades de Morelos por corregir sus mecanismos en la materia. Acusó también 
que con las muchas omisiones en el caso de ambas fosas, no se ha aplicado la “justicia verdadera” tanto para 
víctimas y sus familiares, por ello lamentó la omisión del Gobierno del Estado. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87735 
 
Iniciaron trabajos para sacar los 35 cuerpos del panteón de Jojutla 
Con el hallazgo de 50 fragmentos y dos botellas con números de carpetas de investigación, cerró el primer día 
de los trabajos de exhumación que se realizan en el panteón nuevo de Jojutla ubicado en la colonia Pedro 
Amaro.  Se trata de un proceso de exhumación -en una primera etapa- y los de inhumación en una segunda, 
donde de manera coordinada están trabajando personal especializado de la Procuraduría General de la 
República (PGR), la Policía Federal división Científica,  y la Fiscalía Estatal y Regional del estado;  con 
representantes de Derechos Humanos a nivel federal y estatal, militares, así como organizaciones de la 
sociedad civil y el acompañamiento de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV).  
El inicio  
Este martes desde las 6:30 de la mañana hasta las 16:50 horas se llevó a cabo este proceso que pretende 
encontrar por lo menos 35 cuerpos que supone se encuentran enterrados en una superficie de tres mil 331.61 
metros. Por la mañana, en conferencia de prensa, el fiscal de Morelos Javier Pérez Durón, precisó que hay 35 
cuerpos con 34 carpetas de investigación, pero acuerdo a testimonios de regidores de la administración 2012-
2015  se autorizó en cabildo  la inhumación de 38 cuerpos, por lo que el número de personas que pudieran 
estar enterradas en este lugar oscila entre los 35 y 38 cuerpos. En un ambiente tranquilo, con grupos 
organizados, personal de salud poniendo vacunas; la presencia de personal de la CEAV a nivel federal y 
estatal;  personal calificado para tomar  muestras de ADN a personas que vinieron de otros estados, y 
representantes de medios locales, estatales y nacionales se llevó a cabo el primer día de por lo menos cinco.  
En el lugar, estuvo además el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro 
Vera Jiménez, quien manifestó que se trata de un hecho que pretende dar tranquilidad a familiares de 
desaparecidos, ya que recordó que las autoridades no realizaron las inhumaciones de acuerdo a los 
protocolos y aclaró además, que la exhumación de los cuerpos se realiza no por voluntad  de las autoridades, 
sino por la presión social y que la autoridad estatal debe atender las recomendaciones que ha hecho la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Vera Jiménez manifestó que después de la fosa de 
Jojutla, se dará seguimiento a las fosas de Xochitepec.  
En el primer día no se desenterró ningún cuerpo 
Por la tarde, el fiscal  dijo que por el momento, “no hemos encontrado la primer cama de los cadáveres”, sin 
embargo, “se está trabajando con la máquina con la que se encontraron restos o fragmentos de cuerpo; se 
está trabajando con la tierra para encontrar los restos”.  Al respecto, detalló que se encontraron “muchos 
fragmentos, aproximadamente 50, por eso se están haciendo los embalajes correspondientes para correr las 
muestras” y en este sentido, las autoridades pidieron “esperar al término de las diligencias para evitar 
conjeturas sobre estos primeros 50 fragmentos”, asimismo, aseguraron que justamente no pueden adelantar 
de qué se trata. “Para no enturbiar la situación, todo se está detallando… los peritos tienen que determinar si 
estos fragmentos corresponden a personas o a alguna otra especie, se están embalando, documentando y 
tomando fotografías y dándoles  número de carpeta, todo de manera transparente;  hay que esperar los 
resultados de la parte oficial” para conocer exactamente de qué se trata.   
El colectivo de víctimas 
Amalia Hernández, una de las voceras y familiar de un desaparecido, señaló que “los trabajos se están 
haciendo de manera precisa, se contratará más personal para acelerar el trabajo de la tierra; todo esto para 
darle certeza a los familiares; para que los trabajos se vayan realizando de mejor manera”. Explicó también 
que se está cerniendo la tierra para  que todo fragmento que se encuentre se separe y no se mezcle con lo 
demás, porque reiteraron, se trata de una primera etapa, donde todavía no se llega al lugar que se pretende, 
que es la primera cama de cuerpos, “una vez separado esto, se continuará con la excavación para no mezclar 
todo y que se haga todo en  orden”.  Finalmente, Pérez Durón señaló que “se deben cuidar los protocolos 
para llegar a los primeros cadáveres;  al momento, hemos encontrado dos botellas con números de carpetas” 
y los 50 restos que ya se mencionaron. 



 4 

El Regional del Sur, p.4, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87725 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Héctor Raúl González), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104215-inician-exhumacion-de-cuerpos-en-fosas-de-
jojutla.html 
El Sol de Cuernavaca, 21/03/17, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/han-arrojado-cuerpos-a-las-fosas-desde-2003. 
El Sol de Cuernavaca, (Raúl Morales), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/fosa-sin-cuerpos. 
Diario de Morelos, p.12, (Omar Romero). 
El Sol de Cuernavaca, 21/03/17, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/podria-ampliarse-la-busqueda-si-hay-elementos-ceavic. 
El Sol de Cuernavaca, 21/03/17, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/buscar-para-no-encontrar. 
 
Inicia exhumación de restos en Jojutla 
Ayer por la mañana, la Fiscalía General del Estado (FGE) inició el proceso de exhumación de los restos que 
se encuentran en la fosa común del panteón municipal de Jojutla. Familiares de las víctimas reconocieron a 
las instituciones participantes por la transparencia con que se lleva a cabo el procedimiento. En conferencia 
de prensa ofrecida por los voceros autorizados para este caso, Amalia y María Hernández Hernández 
coincidieron en que ésta “es una nueva oportunidad para regresar  a estas personas a sus hogares, y donde 
las instituciones están poniendo de su parte”. Al respecto, Javier Pérez Durón, fiscal general, afirmó que los 
trabajos permitirán la dignificación de las víctimas con la reinhumación de los restos en el panteón Jardines 
del Recuerdo, en el municipio de Cuautla. Agregó que serán 35 los cuerpos a recuperar, con un procedimiento 
que el coordinador de los Servicios Periciales, Samuel Nava Vázquez, explicó: “Ingresarán primero los 
criminalistas, enseguida los arqueólogos de la FGE y de la Procuraduría General de la República (PGR), 
quienes darán paso a la exhumación, a fin de que los antropólogos inicien la extracción de los cuerpos, tal y 
como lo marca el protocolo”. Pérez durón destacó que en el lugar de la exhumación en Jojutla se previó la 
instalación de un módulo para la toma de muestras genéticas. A familiares de personas desaparecidas, que 
serán comparadas con las del banco de datos de la FGE, PGR y de la División Científica de la Policía Federal. 
Además, dijo que en los trabajos de proceso de exhumación participa también la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), y las comisiones nacional y estatal de Derechos Humanos, en calidad de 
observadores. También lo hacen notarios públicos que dan fe de lo actuado, la Comisión Nacional de 
Atención a Víctimas y la Comisión de Atención a Víctimas de Atención y Representación Social (sic), al igual 
que organizaciones civiles, como la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, entre otras. Así se 
garantizará la transparencia, legalidad y certeza jurídica en este procedimiento de exhumación de cuerpos en 
el panteón municipal de Jojutla, puntualizó Pérez Durón. 
El Sol de Cuernavaca, p.10A, (José Luis Rojas).  
 
Ahora dice el rector que tiene 3 km de fosas en la Universidad 
Pide se dé justicia verdadera a las víctimas, al usar la exhumación de cadáveres como plataforma mediática. 
En el Panteón de la colonia Pedro Amaro, en el municipio de Jojutla, iniciaron el martes, a las 07:00 horas, los 
trabajos para exhumar 35 cuerpos que la Fiscalía General del estado sepultó en julio de 2014 en una fosa 
común. Antes de comenzar las excavaciones, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
Alejandro Vera Jiménez, indicó que en el campus Chamilpa “hay tres kilómetros de fosas” para que se dé la 
justicia verdadera a las víctimas. El rector consideró que en Jojutla se encontrarán las mismas evidencias que 
en junio de 2016 en las fosas de Tetelcingo, en el municipio de Cuautla, porque “las autoridades no han 
cumplido formalmente con el trabajo de inhumar confirme a los protocolos forenses”. “La exhumación es 
producto de la presión de las víctimas y del esfuerzo de las organizaciones, más no de la voluntad del 
Gobierno”. Vera Jiménez urgió también a que se trabaje en las fosas descubiertas en Xochitepec, “aunque 
hay indicios de que en el campus Chamilpa y límites de la universidad “hay tres kilómetros de fosas para que 
se hagan las investigaciones, porque fueron abiertas en esta administración”. Acusó al gobierno de ser el 
responsable de haber inhumado los cuerpos en condiciones contrarias a la legalidad, pero confió en que con 
la participación activa de la Comisión de Atención a Víctimas se puedan tener todos los elementos y peritos 
requeridos para que no haya retraso en la exhumación. Acompañado del poeta y funcionario de la UAEM, 
Javier Sicilia, el rector mencionó una vez más que el mandatario estatal “tendría que estar aquí, además de 
atender las recomendaciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos en el caso de Tetelcingo, 
para que no queden impunes”. Asimismo, dijo se debe sancionar a los responsables. “No es posible, señaló, 
que se hayan iniciado solo dos procesos contra autoridades por haber inhumado de manera ilegal los cuerpos 
en las fosas. “Ante esa impunidad “no terminamos con la ola de delincuencia que azota al estado porque no 
se sanciona a los responsables, ni se actúa para dar a las víctimas la justicia verdadera”. 
El Sol de Cuernavaca, 21/03/17, (Raúl Morales), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/ahora-dice-el-rector-que-tiene-3-km-de-fosas-en-la-universidad. 
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Discrepan autoridades por el número de cadáveres en fosa de Jojutla 
El inicio de los trabajos de exhumación de los cuerpos sepultados de forma irregular en la fosa de Jojutla, al 
sur del estado, comenzó con una discrepancia en la cantidad de cadáveres colocados en ese sitio. La Fiscalía 
maneja 35 cuerpos y un acta de Cabildo refiere 38. Los cuerpos corresponden a personas victimados por la 
violencia entre 2013 y 2014 y después de permanecer en calidad de desconocidos en los frigoríficos de la 
Fiscalía General del Estado, fueron sepultados en esa fosa del panteón municipal de Jojutla. Al respecto el 
fiscal general del estado Javier Pérez Durón pidió "esperar el resultado de la diligencia para saber qué nos 
vamos a encontrar, no sabemos cómo están las cosas", excusó. María y Amalia Hernández, madre y tía de 
Oliver Wenceslao, el caso emblemático que permitió localizar y abrir dos fosas en la comunidad indígena de 
Tetelcingo, Cuautla, con 119 cadáveres, reconocieron el trabajo de las instituciones tanto federales como 
estatales, que colaboran en la exhumación. A Oliver, un comerciante de la zona oriente del estado, lo 
secuestraron y mataron; su cuerpo fue localizado semanas después. Sus familiares reconocieron el cadáver 
pero las autoridades nunca se los entregaron, y mediante sus investigaciones personales supieron que el 
cuerpo fue arrojado en una fosa clandestina en marzo de 2014. Dos años después, en mayo de 2016, todos 
los cuerpos fueron exhumados y colocados en un panteón de Cuautla. "Reconocemos el trabajo de la 
Fiscalía, que ha hecho el proceso de Tetelcingo con transparencia, gracias ello se logró la identificación de 
cuatro cuerpos que ya están con sus familiares", dijo Amalia Hernández. En tanto, su hermana María persistió 
en regresar a las víctimas con sus familias. "Esperamos que esto siga así, estamos aquí para verificar, para 
que salga la verdad, de regresarles su identidad”, dijo. En contraparte el rector de la Universidad Autónoma 
del estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, lamentó que el gobernador Graco Ramírez no haya ofrecido 
disculpas públicas, como se pidió en la recomendación emitida por la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos. "La apertura de estas fosas es producto de la presión social de los familiares de víctimas y no del 
Ejecutivo estatal como se ha hecho creer. Al contrario, ellos son los responsables de estos procesos 
irregulares porque no hay que olvidar que estas fosas se abrieron en la actual administración perredista", 
acusó. Asimismo, lamentó que la Fiscalía tampoco haya iniciado los procesos de investigación en contra de 
42 funcionarios implicados sólo en el caso de Tetelcingo, a lo que el fiscal declaró, "no voy a formarle 
imputación a un fontanero, a un trabajador que solo recibió instrucciones o por no acomodar un cuerpo"; sin 
embargo, tampoco dijo sobre quiénes pesan los procesos iniciados. En la apertura de las fosas de Jojutla 
participan la Fiscalía General del Estado, la Policía de Investigación Científica, PGR, la UAEM, familiares de 
víctimas, la organización civil Red de Eslabones y las comisiones de Atención a Víctimas, estatal y Nacional. 
El proceso de exhumación inició alrededor de las 8:00 horas con la presencia de unos 30 peritos, forenses, 
arqueólogos, criminalistas, en fotografía y médicos legistas, con la limpieza del lugar y la delimitación del 
perímetro para iniciar más tarde con las excavaciones. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/21/discrepan-autoridades-por-el-numero-de-
cadaveres-en-fosa-de-jojutla 
 
Inician trabajos de exhumación en fosa de Jojutla 
La Fiscalía de Morelos informó que este martes a las 8:00 horas iniciaron los trabajos de exhumación de la 
fosa común en el panteón municipal de Jojutla. En la diligencia de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
participan peritos de la División Científica de la Policía Federal, de la Procuraduría General de la República 
(PGR) y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Además de notarios públicos que darán 
fe de las labores, y participan como observadores, visitadores de las comisiones de derechos humanos 
nacional y estatal y organizaciones civiles. De acuerdo con la logística prevista, desde temprana hora se 
instalaron las carpas y áreas de trabajo así como el módulo para la toma de muestras genéticas a familiares 
de víctimas, quienes tendrán acceso a ciertas áreas. Los cuerpos que a partir de hoy serán inhumados se les 
tomarán muestras de ADN para confrontarlos con las bases de datos de familiares de personas 
desaparecidas para buscar su identificación y posteriormente serán inhumados en el panteón ministerial 
Jardines del Recuerdo. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015458.html 
 
Inician trabajos de exhumación en panteón municipal de Jojutla 
La Fiscalía de Morelos informó que este martes a las 8:00 horas iniciaron los trabajos de exhumación de la 
fosa común en el panteón municipal de Jojutla. En la diligencia de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
participan peritos de la División Científica de la Policía Federal, de la Procuraduría General de la República 
(PGR) y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Además de notarios públicos que darán 
fe de las labores, y participan como observadores, visitadores de las comisiones de derechos humanos 
nacional y estatal y organizaciones civiles. De acuerdo con la logística prevista, desde temprana hora se 
instalaron las carpas y áreas de trabajo así como el módulo para la toma de muestras genéticas a familiares 
de víctimas, quienes tendrán acceso a ciertas áreas. Los cuerpos que a partir de hoy serán inhumados se les 
tomarán muestras de ADN para confrontarlos con las bases de datos de familiares de personas 
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desaparecidas para buscar su identificación y posteriormente serán inhumados en el panteón ministerial 
Jardines del Recuerdo. 
Capital Morelos, (Notimex), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/inician-trabajos-de-exhumacion-en-panteon-municipal-de-jojutla/ 
 
Con transparencia se lleva a cabo la exhumación en Jojutla, reconocen familiares de víctimas 
La Fiscalía General del Estado inició la mañana de ayer el proceso de exhumación de los restos que yacen en 
el panteón municipal de Jojutla, con el reconocimiento de familiares de víctimas a las instituciones que 
participan, por la transparencia con que se lleva a cabo el procedimiento. En rueda de prensa ofrecida por los 
voceros autorizados para este caso, las señoras Amalia y María Hernández Hernández, coincidieron en que 
ésta “es una nueva oportunidad para regresar a estas personas a sus hogares, y donde las instituciones están 
poniendo de su parte”. A su vez, el Fiscal General del Estado (FGE), Javier Pérez Durón, afirmó que los 
trabajos permitirán la dignificación de las víctimas con la re inhumación de los restos en el panteón Jardines 
del Recuerdo de Cuautla. Estimó que serán 35 los cuerpos a recuperar con un procedimiento que el 
Coordinador de los Servicios Periciales, Samuel Nava Vázquez, explicó: “Ingresarán primero los criminalistas, 
enseguida los arqueólogos de la FGE y de la Procuraduría General de la República, quienes darán paso a la 
exhumación, a fin de que los antropólogos inicien la extracción de los cuerpos, como marca el protocolo”. El 
Fiscal Pérez Durón recordó que en el lugar de la exhumación en el panteón municipal de Jojutla, se previó la 
instalación de un módulo para la toma de muestras genéticas a familiares de personas desaparecidas, que 
serán comparadas con las del banco de datos de la FGE, PGR y de la División Científica de la Policía Federal. 
Cabe señalar que en los trabajos de proceso de exhumación del panteón de Jojutla participa también la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos UAEM, la Comisión Nacional de Derechos Humanos y la 
Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos, en calidad de observadores. Además, Notarios 
Públicos que dan fe de lo actuado, la Comisión Nacional de Atención a Víctimas y la Comisión Ejecutiva de 
Atención y Reparación  a Víctimas y Representación Social, así como organizaciones civiles como la Red de 
Eslabones por los Derechos Humanos, entre otras. Con todo ello, se garantizará la transparencia, legalidad y 
certeza jurídica en este procedimiento de exhumación de cuerpos en el panteón municipal de Jojutla. 
Se han encontrado fragmentos óseos, mismos que son embalados para obtener muestras genéticas: Pérez 
Durón 
La señora Amalia Hernández señaló que el proceso de exhumación en el panteón municipal de la colonia 
Pedro Amaro, en el municipio de Jojutla, se realiza de manera precisa y concisa, a fin de brindar certeza a 
familiares de personas desaparecidas. Reconoció el trabajo de la Fiscalía General del Estado, con el 
acompañamiento de personal de la Procuraduría General de la República, Policía Federal División Científica, 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos, 
Instituto Nacional de Antropología e Historia, Universidad Autónoma del Estado de Morelos y organizaciones 
civiles. El fiscal general Javier Pérez Durón explicó que este martes se encontraron fragmentos óseos antes 
de llegar a la cama principal, donde yacen los cuerpos a exhumar, por lo que con total transparencia, se están 
embalando para ser analizados y tomarles muestras genéticas. “Primero los peritos deben determinar a qué 
corresponden, si son de personas o de otra especie. Se está haciendo con total transparencia, se están 
embalando, se están documentando, tomando fotografías, y dándoles número de carpeta. La Fiscalía General 
del Estado asumió esa responsabilidad”, subrayó. La señora María Concepción Hernández, madre de Oliver 
Navarrete, confirmó que se labora con la criba de la tierra para localizar los fragmentos y, posteriormente 
continuar con el proceso de exhumación.  Sobre el origen de los fragmentos, la señora Amalia Hernández 
señaló que todo el procedimiento se está documentando, y pidió esperar el término de la diligencia para evitar 
conjeturas. “Honestamente, me gustaría que esperáramos al término de la diligencia para poder hacer las 
conjeturas. La intención es hacer todo esto de manera cuidadosa para no enturbiar la situación; por eso 
decimos y lo recalco: todo se está detallando, tomando en cuenta para definir”. 
La Unión de Morelos, p.6, (Sin firma), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104223-con-transparencia-se-lleva-a-cabo-la-
exhumacion-en-jojutla-reconocen-familiares-de-victimas.html 
El Sol de Cuernavaca, (José Luis Rojas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/podrian-encontrar-tres-cuerpos-mas. 
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-triste-desaparicion-de-francisco. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/ayudenme-a-escarbar-para-encontrar-a-mi-hijo-maria-de-los-
angeles-roman. 
 
Gobierno federal apoya a familiares de víctimas de desaparición en Morelos 
La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) acompañó el inicio de los trabajos de diversas 
instituciones estatales y federales para la exhumación de cadáveres que fueron enviados a la fosa común en 
el panteón municipal de Jojutla, Morelos. El objetivo de los trabajos es determinar la identidad de los cuerpos 
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y verificar el cumplimiento de los protocolos oficiales en materia de inhumaciones y de atención a víctimas, se 
informó en un comunicado. Durante los trabajos en Jojutla, la Comisión otorgará los servicios de asesoría 
jurídica, atención médica y psicológica, trabajo social y asistencia técnico forense, además del pago de gastos 
de transportación, alimentación y alojamiento. De igual manera, trasladará a las personas en situación de 
víctima que lo deseen desde las ciudades de México y Cuernavaca hacia el lugar donde se realizarán las 
diligencias. El comisionado de Atención a Víctimas, Jaime Rochín del Rincón, expresó su solidaridad con las 
víctimas y colectivos presentes en estas labores, y aseguró que la institución se mantendrá atenta al 
desarrollo de las investigaciones para identificar a las víctimas de homicidio tanto en Jojutla como en 
Tetelcingo. Recordó que la Comisión participa en esta labor interinstitucional con la Fiscalía General de 
Morelos, la Policía Federal, la Procuraduría General de la República, la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y siete colectivos de víctimas. A su vez, los 
representantes de los colectivos solicitaron a la Ejecutiva de Atención a Víctimas garantizar que las diligencias 
se realicen atendiendo las necesidades que surjan entre ellas durante el tiempo de duración de las diligencias. 
Para la exhumación de cadáveres en Jojutla se efectuaron reuniones de logística desde finales de 2016, en 
las cuales se acordó llevar un esquema de participación institucional similar al aplicado en Tetelcingo. Con 
estas acciones se podrá precisar el número de cadáveres que fueron depositados en la fosa de Jojutla, y los 
familiares y representantes de los colectivos de víctimas estarán en condiciones de tener acceso a la 
información y verificar la identidad de los cuerpos. A las labores de exhumación acudieron representantes de 
los colectivos Red Eslabones por los Derechos Humanos, Búsqueda de Familiares Regresando a Casa 
Morelos y Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos en México. Además, representantes del Movimiento 
por la Paz con Justicia y Dignidad, Colectivo Colibrí, Familiares en Búsqueda María Herrera y Red de Enlaces 
Nacionales. 
Capital Morelos, (Notimex), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/gobierno-federal-apoya-a-familiares-de-victimas-de-desaparicion-
en-morelos/ 
 
Será Jardines del Recuerdo, en Cuautla, última morada para cuerpos exhumados 
Se fincarán responsabilidades y se llegará hasta las últimas consecuencias: fiscal Pérez Durón. Javier Pérez 
Durón, fiscal general del estado, detalló que los cuerpos a exhumar de la fosa común en el panteón “Pedro 
Amaro” de Jojutla, sepultados entre 2013-2014, serán trasladados al cementerio Jardines del Recuerdo, en 
Cuautla, donde recibirán una sepultura digna. Cuestionado sobre los responsables de las fosas, el fiscal indicó 
que no formulará imputación a un empleado que recibe la instrucción de un superior. “Formularemos las 
acusaciones a quienes tienen la responsabilidad; la carpeta de investigación está abierta y llegaremos hasta 
las últimas consecuencias para vincular a proceso a los responsables”. Mencionó que se cuenta con entre 150 
y 200 muestras de ADN de familiares de víctimas, las cuales “inmediatamente se suben a nivel nacional con la 
Procuraduría General de la República y se espera dar con los desaparecidos”. Mientras tanto, Amalia, madre 
de una persona desaparecida e integrante de la Comisión de Difusión, comentó que “la apertura de esta fosa 
en Jojutla es una oportunidad para las personas que no fueron identificadas al momento de sepultarlas y de 
otorgarles el regreso a sus hogares; reconoció que las autoridades pongan todo de su parte para sacar este 
asunto importante para dar la certeza a los familiares de que podrán recuperar a sus víctimas”. María 
Hernández Hernández dijo que se busca identificar a las víctimas, “regresarles su nombre, su historia y a su 
familia; la Fiscalía y las demás instituciones han puesto mucho de su parte, lo que ha permitido que muchos 
desaparecidos hayan regresado a sus casas al darles identidad”. Los trabajos en el panteón de la colonia 
Pedro Amaro iniciaron con el respaldo de la Policía Federal, la Procuraduría General de la República, la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Comisión de Atención a Víctimas estatal y federal y la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos. 
El Sol de Cuernavaca, 21/03/17, (Raúl Morales), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/sera-jardines-del-recuerdo-en-cuautla-ultima-morada-para-
cuerpos-exhumados. 
 
Llaman a deslinde de responsabilidades en caso Jojutla 
El presidente de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos del Congreso local, el diputado Francisco 
Santillán Arredondo, hizo un llamado a la Fiscalía General del Estado (FGE) para que garantice la total 
transparencia en el proceso de apertura de la fosa de Jojutla y haya un deslinde de responsabilidades, de 
confirmarse irregularidades. El legislador del Partido Nueva Alianza (Panal) dijo que han exigido al fiscal 
Javier Pérez Durón que haya total apertura para los familiares de los desaparecidos, que al igual que la UAEM 
y la PGR participan en el proceso de exhumación de los cuerpos sepultados en la fosa de Jojutla. Sin 
embargo, agregó, también le han pedido que el proceso de investigación para sancionar a los responsables 
de las presuntas irregularidades sea rápido y apegado a derecho, pues en el caso de Tetelcingo, en Cuautla, 
no se han dado resultados contundentes. "Lo que falta ahí es actuar. Si ya se culminó la investigación y hay 
responsabilidades como nos lo informó el fiscal recientemente en la glosa del informe, nada más falta que 
actúe; que actúe para sancionar a los responsables", declaró. El presidente de la Comisión de Justicia y 



 8 

Derechos Humanos afirmó que una vez se concluya con la exhumación de cadáveres y se inicie el proceso de 
investigación, se pedirá a Pérez Durón que rinda cuentas respecto al caso. "Como él lo dijo, no son 
responsables y nada deben. Entonces nada temen y bajo ese criterio tienen que aperturar (sic) toda la 
información que la sociedad le esté solicitando y, evidentemente, como el caso Tetelcingo, llegar a las 
conclusiones de qué motivo o qué llevó a que esos cadáveres se depositaran en esos lugares", agregó. 
La Unión de Morelos, p.5, (Ana Lilia Mata), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104222-llaman-a-deslinde-de-responsabilidades-en-
caso-jojutla.html 
 
Promueve CIB-UAEM uso y conservación de la flora y fauna del estado 
El Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
promueve el uso y conservación de la flora y fauna del estado de Morelos, a través de estrategias de manejo 
social de los recursos naturales. Rafael Monroy Martínez, responsable del laboratorio de ecología del CIB-
UAEM, informó que se trabaja con diferentes estrategias para un buen uso de los recursos naturales en 
colaboración con campesinos e indígenas, “que son los poseedores del conocimiento tradicional”. Informó que 
en la UAEM se realiza el seminario “Manejo social de los recursos naturales, una vía para su conservación”, el 
cual surgió a iniciativa de diversos investigadores en el país. Monroy Martínez dijo que los usos que le dan las 
comunidades a los recursos naturales mantienen la economía local, por lo que es importante integrar en la 
defensa de los recursos naturales los conocimientos, manejo y usos que las culturas locales tienen de ellos. 
“Todo asociado a la gente nos permite decir que quienes han salvado lo que tenemos son los campesinos y 
los indígenas, entonces nos obliga a los biólogos con pensamiento crítico a estar más cerca de ellos, no para 
irles a enseñar, sino para aprenderles y poder dejar documentos escritos; ellos lo dejan verbal, para que las 
generaciones que vengan de científicos tengan, si les interesa conservar la vida y la diversidad del país, que 
recurrir a eso; no hay otro camino”, dijo el investigador del CIB. Comentó que los habitantes de los pueblos se 
han apropiado de los recursos naturales, “ellos le asignan valor de uso a casi todas las especies que están en 
la selva y el bosque; cómo colectar para no deteriorar, estos sistemas mantienen la salud, alimentación, 
energía, la única proteína que tienen es la proteína animal del bosque o la selva”. Explicó que hay dos 
visiones para conservar la diversidad: la tradicional, que se tiene desde generaciones pasadas, y la que 
propone el capitalismo, “que está muy alejada de los que saben de los recursos naturales. Ellos, con el 
manejo de recursos naturales, han creado un proceso de domesticación y en ninguna parte del mundo se 
domestican especies; aquí en Morelos domestican alrededor de 40 especies de árboles, que van a ser la 
medicina del futuro o alimento”, dijo. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104220-promueve-cib-uaem-uso-y-conservacion-de-la-
flora-y-fauna-del-estado.html 
 
Héctor Ariel Pichardo, director interino de la preparatoria de Puente de Ixtla de la UAEM 
Héctor Ariel Pichardo Gutiérrez fue designado como director interino de la preparatoria de Puente de Ixtla de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en sustitución de Gabriela Molina Villegas, quien 
deja el cargo por jubilación. Alfredo Mena Díaz, secretario general de la UAEM, informó que el rector Jesús 
Alejandro Vera Jiménez tuvo a bien designar como director interino de la preparatoria de Puente de Ixtla a 
Héctor Ariel Pichardo Gutiérrez, cuyo periodo concluye el 5 de marzo de 2018. Explicó que las causas de la 
designación del nuevo director interino se deben a que la ahora ex directora, Gabriela Molina, ha solicitado su 
jubilación, a la cual tiene el derecho consignado en su contrato colectivo de trabajo como miembro del 
Sindicato Independiente de Académicos de la UAEM. “La normatividad universitaria prevé en el artículo 119 
del Estatuto Universitario que cuando el director de una unidad académica deje el cargo por razones 
personales, deberá designarse por parte del rector de manera  directa a un director interino por el periodo que 
falte por cumplir al titular de la unidad académica”. El secretario general de la UAEM explicó que en el caso de 
la preparatoria de Puente de Ixtla se ha designado a nuevo director interino del 9 de marzo de 2017 al 5 de 
marzo de 2018; le tocará concluir el encargo de la ex directora y no podrá participar como aspirante en la 
siguiente elección de director de esta unidad académica. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104221-hector-ariel-pichardo-director-interino-de-la-
preparatoria-de-puente-de-ixtla-de-la-uaem.html 
 
Serpientes y escaleras - Ramón el conspirador 
A Graco no le preocupa la opinión política del Obispo; mucho menos lo que ocurre en la feria de Tepalcingo. 
Lo que enfada al gobernador es que Ramón Castro se volvió el punto de unión de todos sus enemigos y en 
motivo de encuentro de aquellos que quieren sucederlo en el cargo. Nuevamente el tabasqueño equivoca la 
forma de enfrentar a sus adversarios. De manera innecesaria, otra vez, el gobierno estatal y su partido han 
iniciado una batalla mediática contra el obispo de Cuernavaca. Como si no fueran suficientes los frentes 
abiertos por el régimen, los perredistas atacan al representante de la iglesia católica en Morelos y unen más a 
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los lastimados por este gobierno. Nada ganarán Graco ni Gayosso con este nuevo pleito. El séptimo año será 
de terror para quienes hoy tienen el poder en la entidad. El tabasqueño reaccionó de manera violenta a la 
reunión que hace una semana sostuvieron el Obispo Ramón Castro, el Rector de la UAEM y varios actores 
políticos y sociales de la entidad. El encuentro generó polémica, mostró el tamaño de las animadversiones 
que ha provocado el perredismo y complejidad que habrá en el próximo proceso electoral, pero sobre todo 
expuso el miedo que le tiene el mandatario a sus enemigos y al séptimo año de su administración. La 
preocupación del ejecutivo morelense no es por la opinión de Ramón Castro en temas políticos, ni mucho 
menos por los conflictos domésticos en Tepalcingo; lo que encendió los focos de alerta en el gobierno de 
nueva visión es que el Obispo se convirtió en el hilo conductor de muchos reclamos sociales y en la figura que 
logró unir a los más fuertes aspirantes al gobierno de Morelos. Ramón Castro y Alejandro Vera son 
personajes sociales que jalan reflectores, producen empatía y mueven a la reflexión ciudadana. El obispo y el 
rector son la antítesis del gobernador, su némesis, son de los pocos que no se sometieron a sus caprichos ni 
aplauden sus ocurrencias. Castro y Vera representan la oposición ideológica más fuerte en Morelos y el punto 
de coincidencia para quienes han sido lastimados por esta administración; pero sobre todo, en el caso de 
Ramón Castro, es un hombre que trascenderá al sexenio y estará en Morelos después de que Graco deje el 
poder. “El Obispo tiene toda la calidad moral para convocarnos”, dijo Víctor Caballero. Lo que el gobernador 
llama “La conspiración del Rincón” no es otra cosa que la formalización pública de un reclamo social latente. 
Todos los que participaron de esa mesa han expuesto públicamente su desacuerdo con la forma como se 
ejerce el poder en Morelos, la única diferencia con la reunión del miércoles pasado es que ahora todos se 
sentaron en torno a una mesa, todos estuvieron de acuerdo en un pacto de civilidad política en el 2018 y 
todos acordaron no invitar a nadie del PRD a ese espacio “porque ellos son el problema”. La unión de estos 
personajes es lo que pone nervioso al gobernador y saca de sus casillas al dirigente del PRD. A lo largo de 
cinco años ambos pudieron contener a sus adversarios porque los enfrentaron por separado, pero saben que 
es imposible detenerlos si están unidos. Lo que eriza la piel al perredismo es que muy probablemente de esa 
mesa saldrá el sucesor de Graco Ramírez y todos los que estuvieron ahí presentes coinciden en la 
importancia de aplicar la ley a quienes hoy manejan las instituciones. El enojo y la preocupación del régimen 
con el Obispo es por el rol que ha tomado frente a la sociedad. Ramón Castro se ha convertido en un 
referente social, pero no ha violentado la ley al sentarse con actores políticos, tampoco lo ha hecho cuando 
llama a orar para que la seguridad regrese al estado, ni mucho menos cuando encabeza marchas en las que 
se pide paz para los ciudadanos. Como ministro de culto el Obispo de Cuernavaca ha sido respetuoso de la 
ley y de las instituciones, es cuidadoso de no inmiscuirse en actos de gobierno o en la vida de los partidos; 
incluso, cuando se refiere a actos de corrupción, el representante de la iglesia no ha dicho nada que no haya 
sido expuesto antes por políticos, empresarios, líderes sociales, ciudadanos o medios de comunicación. Lo 
que sí ha hecho Ramón Castro es convertirse en el eje articulador de un cambio en Morelos; en torno a su 
persona se han reunido diversos actores sociales y políticos que buscan cambiar el rumbo que sigue nuestra 
entidad desde hace varios años; Castro y Vera son las personas a través de las cuales la sociedad (y ahora 
varios políticos) proyectan sus reclamos y exigencias al gobierno. Lo verdaderamente llamativo del Obispo de 
Cuernavaca, sin menoscabo de su función religiosa, es que se volvió el punto de unión de todos los 
aspirantes fuertes a la gubernatura de Morelos en el 2018. A Graco Ramírez no le debería preocupar el 
encuentro de la semana pasada en El Rincón del Bife. La conspiración a la que hace referencia el tabasqueño 
no está en la mesa de un restaurant, está en las mesas de casi todas las casas de la entidad. Quienes están 
en contra de Graco y Gayosso no son el obispo y sus amigos, son los ciudadanos de Morelos. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87714 
 
Observador político - Los precandidatos para Cuernavaca 
No habían pasado aún 24 horas después de la reunión del obispo con los diferentes actores políticos, sociales 
y académicos, cuando los “grabots” y algunos medios de comunicación iniciaron otra campaña de ataque y 
persecución contra el prelado Ramón Castro Castro. Incluso, utilizando los recursos del erario, aprovechó una 
entrevista a modo el gobernador con López Dóriga, para volver a difamar y calumniar no sólo al jefe de la 
iglesia católica sino a todos quienes decidieron reunirse Por Morelos. LA CAMPAÑA NEGRA.- Como a es 
costumbre en el gobernador, Graco Ramírez, acusó de todo a monseñor Castro, de lo menos fue de transa y 
corrupto, de robarse las limosnas y quedarse con el dinero que la federación destinó para la rehabilitación de 
la catedral de Cuernavaca. Se fue contra el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez; contra Matías 
Nazario, diputado federal del PRI. Igual le tocó a Cuauhtémoc de quien dijo quiere ser gobernador; no se 
quedó fuera Javier Bolaños. En fin tuvo para todos. Calumnias y más calumnias para después emprender su 
avión rumbo a los Estados Unidos, aprovechando para seguir haciendo crecer –para abajo- su deteriorada y 
pésima imagen con miras al 2018. Y en esa campaña sucia que se ha iniciado contra todos los actores 
políticos que se reunieron con el Obispo, además de las redes sociales también los medios afines a la 
administración graquista. Por ello no fue novedad que el segundo en importancia, ante la ausencia ya casi 
permanente de Graco, ha tenido que salir a retomar el camino que le han enseñado: la confrontación. Matías 
Quiroz, siguió el mal camino de su jefe a quien trata de defender sin argumento alguno. El secretario de 
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gobierno, acusó de mentiroso al prelado al tiempo de señalarlo por inmiscuirse su activismo religioso en la 
política del estado. Para Matías –pobre Matías-es urgente y necesario que Gobernación le ponga un alto a 
Monseñor Ramón Castro, y ahora sí refiere el artículo 130 de la Constitución, donde estipula que los ministros 
no podrán asociarse con fines políticos, ni realizar proselitismo a favor o en contra de candidato, partido o 
 asociación política alguna y menos aún, podrán en reunión pública, en actos del culto o de propaganda 
religiosa oponerse a las leyes del país o a sus instituciones. MATIAS, OTRA VEZ MATÍAS.- Quizá por ello, 
después de haberlo acusado de transa, corrupto y casi casi jefe de una mafia que pretende derrocar al 
gobierno de Graco, lo conminó a ser respetuoso de la Constitución Política y alejarse de la política para 
recuperar la confianza y la fe en la iglesia católica y no enfrentarse con el gobierno. Para el tal Matías Quiroz, 
el Obispo no se puede ni debe reunirse, menos aún pedir que haya paz y tranquilidad en Morelos ante el 
cúmulo de asesinatos que tienen ubicado al estado entre los primeros lugares en delitos de alto impacto: 
asesinatos, secuestros, extorsión, desaparición de personas, entre otros. Para el encargado de la política 
interna, les afecta y daña la actitud asumida por el prelado sin embargo, hacen caso omiso y oídos sordos a 
los reclamos de la ciudadanía, han marchado y protestado: maestros, universitarios, amas de casa, religiosos, 
trabajadores de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial; campesinos, obreros, y varios sectores más por 
la crisis en la que tienen metidos Graco, Matías, Gayosso, y su administración al estado. El desempleo se 
incrementa desproporcionadamente, la corrupción al interior del gobierno se intensifica; los endeudamientos 
por las próximas deudas se agudizan y quienes exigen mejoras en el estado son perseguidos, atacados, 
cuestionados, señalados y casi hasta encarcelados. Este es el gobierno de la nueva visión. Lo único cierto es 
que si combaten verdaderamente a la delincuencia y dejan de ser parte de la misma; si dejan de seguir 
endeudando por 2 años al estado con créditos multimillonarios; si generan condiciones de diálogo y acuerdo 
para dejar de lado las diferencias y conflictos; y si deja el mandatario de ausentarse tanto tiempo de Morelos, 
quizá sea una forma de que ningún actor político se reúna y busque alternativas de solución a todos estos 
problemas que por desgracia, son el pan de cada día en este bellísimo y querido estado. (...) 
El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez), 21/03/17,  http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87681 
 

Estatal:  
 
Producirá UNAM IBt en Morelos sueros antivenenos para África 
Recientemente, se ha constituido una alianza internacional de expertos de Estados Unidos, México y África 
para tratamientos diseñados para salvar a personas de mordeduras de serpientes venenosas. En la 
actualidad se genera un proyecto para mejorar el acceso a antivenenos de calidad y salvar vidas en regiones 
con alta incidencia de mordeduras de serpiente. La alianza está integrada por: la Sociedad Africana de 
Venenología-Société Africaine de Venimologie (SAV-ASV), el Instituto de Biotecnología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (IBt-UNAM), el Instituto de Inmunoquímica Farmacología de Venenos y 
Respuesta a Emergencias (VIPER, por sus siglas en inglés) de la Universidad de Arizona (UA). Los socios de 
la alianza están desarrollando una serie de videos educativos, con subtítulos en inglés, francés y español, 
para capacitar a los profesionales de la salud africanos sobre el uso adecuado de los antivenenos y las 
mejores prácticas para el cuidado de pacientes con mordeduras de serpientes. Alejandro Alagón, investigador 
del IBt-UNAM, aseguró que desarrollar y fabricar un buen antiveneno para una región -como el África 
subsahariana- depende de una excelente colaboración y comunicación. Se necesita saber exactamente qué 
venenos de serpientes utilizar, qué tan grande es la dosis que se requiere y cuáles son las condiciones de 
almacenamiento para su conservación. Por su parte, el doctor Achille Massougbodji, presidente de la 
Sociedad Africana de Venenología, también ha expresado que aproximadamente cinco millones de personas 
son mordidas por serpientes venenosas cada año en todo el mundo, de las cuales mueren aproximadamente 
150 mil. “El problema es especialmente grave en el África subsahariana, pues se ha tenido escasez de 
antiveneno de buena calidad durante muchos años. Los miembros de la SAV-ASV trabajan para reducir el 
número de personas que mueren o quedan discapacitadas, pero necesitamos antivenenos seguros y 
eficaces”, puntualizó. 
El Sol de Cuernavaca, (Fabiola García), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/producira-unam-ibt-en-
morelos-sueros-antivenenos-para-africa. 
 

Nacional: 
 
Recorte presupuestal al Conacyt impactará las becas de posgrado 
El recorte presupuestal de 23 por ciento que sufrió el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
para este año –7 mil millones de pesos menos en relación con lo ejercido en 2016– tendrá impacto en el 
programa de becas de posgrado. En años recientes el número de becas y el presupuesto para las mismas 
habían crecido en forma importante, lo que no sucederá en 2017, pues el consejo sólo ha podido mantener el 
compromiso de que entregará el mismo número de apoyos que el año pasado (unos 63 mil). De ese total poco 
más de 24 mil serán nuevas, correspondientes a la convocatoria para los dos periodos (enero-julio y agosto-
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diciembre) de este año. Ayer, en conferencia de prensa, Dolores Sánchez Soler, directora adjunta de 
Posgrado y Becas del Conacyt, informó que este año el presupuesto para este programa es insuficiente para 
contender contra los desafíos que tenemos, ya que apenas son 386 millones de pesos más al del pasado 
ejercicio presupuestal, pues pasó de 9 mil 114 millones en 2016 a 9 mil 500 millones para 2017, incremento 
de apenas 0.9 por ciento. Esa cifra está lejos del crecimiento presupuestal para el programa que se venía 
presentando en años anteriores, que oscilaba entre 800 y mil millones de pesos anuales. Veníamos creciendo 
a una velocidad muy importante, pero al cierre de este año tendremos pocas becas más que el año anterior. 
El número final no disminuirá, pero no crecerá como en años anteriores, reconoció. Decenas de estudiantes 
que iniciaron cursos en enero han manifestado su preocupación ante la posibilidad de que las becas se 
reduzcan y han denunciado que hay posgrados de diversas casas de estudios que están inscritos en el 
Padrón Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt que no obtendrán los apoyos para cubrir la demanda. 
La Jornada, p.35, (Emir Olivares Alonso). 
 
UNAM, entre las instituciones más confiables en México 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es una de las dos instituciones más confiables del 
país, según Encuesta Nacional Trimestral “Confianza en Instituciones”. De acuerdo con el sondeo 
correspondiente a marzo de 2017 y elaborado por la empresa Buendía & Laredo, la UNAM está en segundo 
lugar, detrás de la Marina Armada de México; supera a la Iglesia católica y al Ejército mexicano. Al preguntar 
a mil 233 personas, del 9 al 20 de marzo, qué tanto confía en la UNAM, 40 por ciento de los encuestados 
respondió “mucho”, y 27 por ciento “algo”, indicó la máxima casa de estudios en un comunicado. En el 
resultado se ubicó a la Marina Armada de México en primer lugar por la suma de “mucho” y “algo", con 71 por 
ciento; en segundo, esta casa de estudios, con 67 por ciento, y en el tercero la Iglesia católica, con 63 por 
ciento. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015476.html 
 
Campus Party, oportunidad de estudio y empleo para dreamers 
El gobierno de Jalisco y el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), anunciaron la realización del festival 
tecnológico y de innovación Campus Party, del 5 al 9 de julio, en Zapopan. En conferencia de prensa, que 
estuvo marcada por el ofrecimiento a los dreamers de que en México hay buenas oportunidades de desarrollo, 
Aristóteles Sandoval, gobernador de Jalisco, refirió que este año se espera la participación de 25 mil 
personas, esto es, cinco mil más que el año pasado, y un aumento de siete mil a doce mil casas de campaña, 
distribuidas en tres zonas de camping. Además, se instalarán once escenarios temáticos y más de 
40 workshops, o talleres, que abordarán, entre otros, temas como inteligencia artificial, industria 4.0, marketing 
digital, multimedia, emprendimiento, fintech, gamers, realidad virtual, drones y megatendencias. “El entorno 
que se da en este ecosistema, en los hackathones que se están realizando, cada vez son de más calidad y le 
están dejando un beneficio al servicio de la humanidad, a través de distintos programas, desarrollos que 
hemos tenido”, dijo el Gobernador. 
La Crónica de Hoy, (Blanca Estela Botello), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015578.html 
Milenio, (Jorge Velasco), http://www.milenio.com/negocios/campus_party_mexico_2017-expo_guadalajara-
stan_lee-milenio_noticias_0_924507586.html 
 
UNAM crea antivenenos de serpiente  
Un grupo de expertos, entre los que participan investigadores de la UNAM, desarrolla material educativo y 
tratamientos para asistir a víctimas de mordeduras de serpientes venenosas en África, continente en el que 
existe una severa escasez de antivenenos a precio justo, así como de personal capacitado que sepa utilizar 
los procedimientos para tratar a esos pacientes. Debido a que las mordeduras de serpientes venenosas 
causan cada año 150 mil muertes en el mundo, se constituyó una alianza internacional de expertos de 
México, EU y África para mejorar el acceso a antivenenos de calidad y salvar vidas en regiones con alta 
incidencia de mordeduras. La alianza está integrada por el Instituto de Biotecnología (IBt) de la UNAM, la 
Sociedad Africana de Venenología (SAV-ASV, por su sigla efrancés) y el Instituto de Inmunología, 
Farmacología y Respuesta a Emergencias (Viper, por su sigla en inglés) de la Universidad de Arizona. 
También trabaja con gobiernos africanos, la industria y otros colaboradores para elaborar e introducir 
tratamientos con antivenenos de alta calidad y precio justo en el África subsahariana. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/unam-antivenenos_serpiente-mordeduras-
serpientes_venenosas-africa-tratamiento-milenio_0_924507559.html 
 
Estudian en la UAM incorporar tranvías al transporte público 
Académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) impulsan la incorporación de tranvías a la red 
de transporte público nacional. Bernardo Navarro, del Observatorio de Transporte y Movilidad Metropolitana 
de la casa de estudios, indicó que ahora estos vehículos son tecnológicamente muy desarrollados, poco 
invasivos al medio ambiente y respetuosos del paisaje urbano, por lo que son una alternativa que debería 
considerarse para solucionar los problemas de movilidad de las urbes mexicanas. El profesor-investigador 
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añadió que el tranvía ayuda a la recuperación urbana y la valorización de los negocios, como prueban 
experiencias internacionales en Río de Janeiro, Brasil, y Medellín, Colombia. En entrevista, el académico del 
departamento de teoría y análisis de la unidad Xochimilco explicó que en la Ciudad de México el servicio en 
recorridos cortos y corredores estratégicos es prestados en microbuses y camiones foráneos, que resultan 
obsoletos por la mala calidad, las carencias con que funcionan, los altos índices de contaminación que 
generan y las continuas violaciones al reglamento de tránsito en que incurren 
La Jornada, p.38, (De la Redacción). 
 
Bibliotecas de la UAEMéx reciben Certificado de Calidad ISO 9001:2008 
Evaluar y certificar sus procesos permite a la Universidad Autónoma del Estado de México mejorar como 
institución, al elevar la calidad de los servicios que brinda, señaló la encargada del despacho de la Secretaría 
de Docencia, Estela Delgado Maya, al encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, la 
Ceremonia de Entrega de Certificados de Calidad ISO 9001:2008 al Sistema Bibliotecario. En el Auditorio 
"Juana de Asbaje y Ramírez" de la Biblioteca Central, acompañada de los directores de Infraestructura 
Académica, Noel Bonfilio Pineda Jaimes, y de Organización y Desarrollo Administrativo, Carlos Alberto 
Salgado Treviño, expresó que el Sistema Bibliotecario de la UAEMéx está constituido por 57 espacios, de los 
cuales, 46 recibieron el Certificado de Calidad ISO 9001-2008 para sus procesos de selección, adquisición de 
material documental, procesos técnicos y préstamo. Ante directores de espacios académicos y personal 
bibliotecario de planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, centros universitarios y unidades académicas 
profesionales, Delgado Maya subrayó que contar con la certificación ISO 9001-2008 avala el fortalecimiento 
de uno de los servicios indispensables para el aprendizaje, la docencia, la investigación, la recreación y la 
cultura, al facilitar la disponibilidad de los libros, servicio eficiente a usuarios y oportuna y ágil selección y 
adquisición de material. 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/region/uaemex-bibliotecas-libros-mejoras-jorge_olvera-
universitarios-milenio-noticias_0_923907692.html 
 
Rechazan alumnos cambios a políticas del consejo; organizan movilizaciones 
Con peticiones en Internet, movilizaciones y reuniones para discutir posibles nuevas acciones –como 
eventuales protestas en la Feria Nacional de Posgrados de Calidad, a realizarse el fin de semana próximo–, 
estudiantes de posgrado de distintas universidades del país han manifestado su descontento por las 
modificaciones hechas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) a sus políticas para otorgar 
becas, lo que se ha traducido en el rechazo de solicitudes de éstas. Alumnos de posgrado de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) dijeron ayer a este diario que exigen que el Conacyt cubra 100 por ciento de 
becas de manutención solicitadas por alumnos aceptados en programas avalados por el Programa Nacional 
de Posgrados de Calidad (PNPC), del propio consejo. Para aceptarnos nos piden que seamos alumnos de 
alto rendimiento y que nos dediquemos de tiempo completo a nuestros estudios, por lo que algunos 
renunciamos a nuestros trabajos o no podemos buscar uno, así que no podemos mantenernos. Nuestra 
inconformidad es por ello, porque es muy complicado ser parte de estos programas y no creemos que sea 
justo que nos retiren el apoyo, comentaron. Mientras fuentes de algunas instituciones, como el Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados, del Instituto Politécnico Nacional, aseguraron que no han sido 
rechazadas las solicitudes de becas de sus estudiantes en 2017, los coordinadores de maestrías y doctorados 
de otras han acusado al Conacyt de haber instrumentado un recorte a los apoyos, aunque sus funcionarios lo 
nieguen. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Mexicano en la Nasa desarrolla estudios oceanográficos 
Ensenada, BC. Estudios oceanográficos mediante monitoreo satelital son desarrollados por el científico 
mexicano Héctor Salvador Torres Gutiérrez en la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio 
(Nasa, por sus siglas en inglés). Desde septiembre de 2016, Torres, egresado del Centro de Investigación 
Científica y de Educación Superior de Ensenada, se incorporó como investigador posdoctoral en el Jet 
Propulsion Laboratory (JPL), del Instituto de Tecnología en California. Estoy en el grupo de elevación del nivel 
del mar y hielo del JPL de la Nasa, de la división de ciencias de la Tierra, y estoy asociado a tres proyectos, 
que están relacionados. La idea es tener observaciones de la Tierra de mayor realismo, encaminadas a 
resolver problemas cercanos a la costa, dijo a la Agencia Informativa Conacyt. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Promulga Peña Nieto reforma al sistema educativo 
Durante la promulgación de las reformas a la Ley General de Educación, cuyo objetivo es garantizar la 
reinserción en el sistema educativo de los paisanos que sean deportados de Estados Unidos, el presidente 
Enrique Peña Nieto sostuvo: desde aquí, desde Palacio Nacional, quiero reiterarles a nuestros connacionales, 
en Estados Unidos, que no están solos. Seguiremos utilizando todos los recursos legales, institucionales y 
diplomáticos a nuestro alcance para que se respeten sus derechos humanos y su dignidad. Ante legisladores 
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y autoridades educativas, Peña Nieto consideró que como sociedad y país tenemos el deber ético y moral de 
recibirlos con los brazos abiertos; de tratarlos con afecto, respeto y dignidad. De igual forma, ofrecer acciones 
de gobierno eficaces que les permitan una rápida incorporación a las actividades en el país. El Presidente 
señaló que el objetivo es asegurar la movilidad en todo el país de quienes deseen seguir estudiando, desde 
preescolar hasta la universidad. A partir de dos principios básicos, solidaridad y confianza, se respaldará a 
quienes regresen del extranjero. Tras destacar que en tan sólo 44 días se aprobó la iniciativa preferente que 
envió al Congreso aseveró que una parte de este proceso de revalidación está basada en la confianza. 
La Jornada, p.12, (Alonso Urrutia). 
 
El alcance de la absorción dependerá de carreras demandadas: UNAM 
A su vez, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, señaló que esa 
institución tiene capacidad para absorber a buena parte de los indocumentados que hayan visto truncados sus 
estudios de educación superior. Sin embargo, precisó que los alcances estarán en función de las carreras que 
sean demandadas. Apuntó que la capacidad también depende de la demanda de dichas carreras o, en otro 
nivel, de la educación media superior, pero en cualquier caso las instancias universitarias ya aprobaron la 
participación de la UNAM en respaldo de los migrantes. Sobre la posibilidad de requerir más recursos, dijo 
que eso dependerá de la demanda que se tenga. 
La Jornada, p.14, (Alonso Urrutia). 
 
Más de 16 mil alumnos en la entidad más grande de CU 
La Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM es la segunda entidad académica más grande de Ciudad 
Universitaria. Por años referente internacional del trabajo en humanidades, por sus aulas y pasillos han dado 
cátedra o conferencias personajes mundiales de la cultura, las letras, la historia, la educación y muchas otras 
disciplinas. Tiene cerca de 11 mil 500 estudiantes de licenciatura en el sistema presencial y más de 2 mil 500 
en educación abierta y a distancia, así como 2 mil 375 alumnos de posgrado. Imparten cátedra más de mil 
250 docentes. Está conformada por 11 colegios académicos donde se imparten 14 licenciaturas en sistema 
presencial, siete en el sistema abierto y a distancia y 14 programas de posgrado. 
La Jornada, p.13, (Emir Olivares). 
 
"Dreamers" no tendrían oportunidad en México 
La oferta educativa en México podría no satisfacer las expectativas de los llamados dreamers que cursan el 
nivel de educación superior en Estados Unidos y que podrían regresar al país, así lo demuestra una revisión 
hecha por El  Universal a las carreras mejor pagadas y las de mayor demanda en ambos lados de la frontera. 
El reporte Hispanos: Carreras universitarias e ingresos, elaborado por la Universidad de Georgetown (2015), 
dice que las carreras mejor pagadas en Estados Unidos son aquellas que derivan de las ciencias exactas 
como la Farmacéutica y Administración, seguidas de ingenierías como la Química y Eléctrica; en tercer lugar 
se ubican las del rubro tecnológico como Informática. Todas con ingresos que van de los 67 mil a 90 mil 
dólares anuales, es decir, entre un millón 333 mil y un millón 791 mil pesos. Aunque también en México las 
profesiones mejor pagadas están relacionadas con los números, éstas se concentran en Química, Estadística 
y Finanzas, Banca y Seguros. La diferencia radica en el campo laboral en el que se insertan, mientras en 
Estados Unidos están concentrados en el desarrollo tecnológico, en México se forman para el campo 
operativo. 
El Universal, (Karen Vázquez y Gabriela Nava), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/22/dreamers-no-tendrian-oportunidad-en-
mexico 
 
En abril, Conacyt otorgará 7 mil 398 nuevas becas nacionales 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) informó que en el mes de abril otorgará 7 mil 398 
nuevas becas nacionales y a lo largo de 2017 otorgará 24 mil 975 becas nuevas para especialidades no 
médicas y posgrados en México. En total, al finalizar el año habrá 63 mil 200 becarios de Conacyt en México y 
6 mil 500 en el extranjero, informaron ayer, en conferencia conjunta, tres directivos de Conacyt: la directora 
adjunta de Posgrado y Becas, Dolores Sánchez Soler; el director adjunto de Planeación y Evaluación, Víctor 
Carreón Rodríguez, y el director de Becas, Pablo Rojo Calzada. Cuando se realiza el balance final de 
becarios, restando los que concluyen su beca este año y sumando los que se incorporan, la diferencia entre 
2016 y 2017 es un aumento de apenas 200 becas pues el año pasado concluyó con 63 mil becarios en 
México y el año en curso se espera que concluya con 63 mil 200. El encuentro con los medios de 
comunicación se llevó a cabo después de casi un mes de confusión y campañas negativas contra Conacyt en 
redes sociales, en las que se ha cuestionado la manera como serán otorgadas las becas nacionales en el año 
2017.  El Consejo aclaró que, igual que en años anteriores, en este periodo se harán asignaciones de becas 
mediante dos convocatorias: la primera que recibió solicitudes desde enero y anunciará sus resultados al 
inicio de abril; y la segunda, que corresponde al semestre agosto-diciembre. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015541.html 
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Desarrollan localizador de llaves para adultos mayores 
Magic Key es un llavero con sensor de rastreo desarrollado por estudiantes del Centro de Estudios Científicos 
y Tecnológicos (CECyT) 14 “Luis Enrique Erro”, que ayuda a adultos mayores a localizar las cosas de forma 
más rápida. La innovación politécnica consiste en un botón de alerta y un llavero de peluche que emite luz y 
sonido a una distancia de 70 metros, comentaron sus creadoras Esmeralda Hernández Rodríguez y Rebeca 
Isabel Detor Pureco. Las estudiantes politécnicas explicaron que funciona cuando el usuario olvida dónde dejó 
sus cosas, entonces oprime el botón de alerta el cual envía la señal al transmisor colocado en el interior del 
llavero para que active la luz y el sonido con lo que se identificará. Las personas tienen dos opciones, pueden 
llevar en su bolsillo el botón de alerta, o bien, colocarlo en la pared como un timbre convencional que podrán 
presionar las veces que sea necesario. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/tecnologia/2017/03/21/desarrollan-localizador-de-llaves-
para-adultos 
 
Llama rector de la UAEMex a rechazar recorte a becas que busca Conacyt 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, se manifestó en contra del 
recorte a becas de posgrado anunciado por Conacyt y llamó a que las universidades del país se unan para 
tratar de dar marcha atrás en la medida. En entrevista, el rector de la UAEMex expresó que el recorte del 23 
por ciento al programa de becas afecta a jóvenes estudiantes de todas las áreas de posgrado y llamó a que el 
Conacyt  presente alternativas, para evitar que afecte a estudiantes y la calidad de los programas de 
posgrado. Externó que en el caso de la UAEMex, analizan medidas que apoyen a los alumnos de posgrado, 
ya que aunque el recorte es una disposición ajena a la máxima casa de estudios mexiquense y afecta a todo 
el país. “Tampoco podemos hacernos de lado”. 
La Crónica de Hoy, (Concepción González), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015562.html 
 
IPN reconoce a artista con Síndrome de Down 
Alan Téllez, el joven pintor con Síndrome de Down que ha representado a México con su arte abstracto, fue 
reconocido por la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas 
(UPIICSA) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) por inspirar a jóvenes a cumplir sus sueños. El "Colorista de 
sueños", como han llamado al creador en Veracruz, su estado natal, es el único artista del acrílico y arte 
abstracto con esa capacidad en el país, aseguró el IPN a través de un comunicado Sin importar su 
enfermedad, el joven artista, nacido el 21 de diciembre de 1988, ha logrado sus metas y viajará a Nueva York 
como invitado especial de la fundación Alexander Angels, inc., para exponer en la Galería Terracota. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/artes-visuales/2017/03/21/ipn-reconoce-artista-con-sindrome-
de-down 
 
Presenta Cristina García Cepeda las líneas de trabajo 2017-2018 
La secretaria de Cultura federal, María Cristina García Cepeda, presentó su plan de trabajo para 2017-2018, 
en el cual está el Programa Cultural para Migrantes, para apoyar a los connacionales que sean deportados de 
Estados Unidos y puedan tener una reinserción más cálida al país. Es uno de los anuncios que hizo durante la 
conferencia de prensa en la sede de la Secretaría y explicó que con la situación compleja que se vive con los 
vecinos del norte “se va a iniciar un programa de Animación Cultural en los albergues fronterizos para los 
migrantes mexicanos, con talleres de lectura y escritura, conciertos de música, obras de teatro y narradores 
orales”. Con estas actividades culturales,“se busca integrarlos y hacerlos sentir orgullosos de  México. Este 
proyecto ya se platicó con el Centro Cultural Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte  y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores para atenderlos y ayudarlos ahora que, en algunos casos, sus familias están 
separadas”. Este proyecto, señala Jorge Gutiérrez, subsecretario de Diversidad Cultural y Fomento a la 
Lectura de la SCF,  iniciará en el Centro Cultural Tijuana y se ampliará a los 50 albergues que tenemos 
identificados a los largo de la frontera con EU. 
La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015544.html 
 

Internacional: 
 
Dan al francés Meyer el Nobel de matemáticas 
El francés Yves Meyer fue distinguido con el Premio Abel de la Academia Noruega de las Ciencias, 
considerado el Nobel de las matemáticas. Meyer, de 77 años, tuvo papel clave en el desarrollo de la teoría de 
ondículas, que relaciona las matemáticas, la tecnología de la información y la computación científica. Entre 
sus aplicaciones figuran el análisis armónico, la compresión de datos, la reducción de ruido, el cine digital y el 
procesamiento de imágenes, entre otros en los telescopios espaciales Hubble. Además, se utilizó para la 
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reciente detección de las ondas gravitacionales en el observatorio Ligo. Meyer se crió en Túnez, estudió en 
París y se doctoró en Estrasburgo. Desde 1993 es miembro de la Academia Francesa de las Ciencias. 
La Jornada, p2, (Dpa). 
El Universal, (EFE) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/03/21/el-frances-yves-meyer-gana-el-
nobel-de-las-matematicas 
 
Veneno de araña podría disminuir efectos de infarto cerebral 
Una proteína extraída del veneno de una araña podría proteger el cerebro tras sufrir un ictus, también 
conocido como infarto cerebral, descubrieron investigadores australianos. "Creemos que hemos encontrado 
por primera vez una manera de minimizar los efectos devastadores" de un ictus, dijo el profesor Glenn King, 
del Instituto de Biociencia Molecular en la Universidad de Queensland, en Australia. El descubrimiento fue 
publicado en Proceedings of the National Academy of Sciences (PNAS), la revista de la Academia Nacional de 
Ciencias de Estados Unidos. La proteína, llamada "Hi1a", bloquea el mecanismo cerebral responsable de los 
daños provocados por un ictus. "Los estudios preclínicos demuestran que una simple dosis de esta proteína, 
administrada ocho horas antes de un ataque cerebral, protege los tejidos cerebrales y mejora enormemente la 
actividad neurológica", indica el investigador. 
El Universal, (AFP) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/salud/2017/03/22/veneno-de-arana-podria-disminuir-
efectos-de-infarto 
Milenio, (AFP), http://www.milenio.com/cultura/proteina-veneno_arana-ayuda-infarto_cerebral-ictus-
actividad_neurologica-milenio_0_924507561.html 
 
 
 


